

EDITOR:
TIP. SAN JOSÉ
Administración:
Avenida 6ª O. N.º 6
Apartado N.º 111
No se devuelven
originales

LA VERDAD

Diario católico de intereses generales

Aparece todas las mañanas

Administrador:
Antonio Hernández P
suscripción
mensual ₡ 1.50
Número suelto
₡ 0.10
Teléfono N.º 438

República de Costa Rica

Año II

San José, Miércoles 7 de abril de 1920

Núm. 508

América Central

A los supuestos mentores del Guanacaste

Aunque muchos comprobamos que somos seres insumables para Uds., distinción esa por cierto que nunca hemos pretendido, como guanacastecos legítimos no podemos disimular la repugnancia que nos causa la polémica tan fuera de juicio que han provocado por la prensa, tendiente más a darse tacaos de importantes, que a conseguirse un fin digno de aplausos.

Hablar de unión, los mismos que han gastado su tiempo y sus energías en la obra inicua de la distanciaci3n cada vez más profunda entre la familia guanacosteca, los que han sembrado el odio y la corrupci3n política en el corazón de estos pueblos; los que en su desmesurado afán de alcanzar diputaciones a la puñeta, u otra cualquier posici3n, o favores oficiales, han echado a un lado su profesi3n honrada, para lanzarse por los atajos inmundos de la política pestilente? Ese es el mayor cinismo que puede contemplarse, capaz de hacer estremecerse de rubor a un cadáver aunque esté muerto del todo!

¿Cuál es el fin que se proponen conseguir con tan cacareada uni3n que proclaman por la prensa los pretendidos mentores del Guanacaste?

Leyendo sus producciones, se llega a este resumen: *unirse para pedir, pedir y más pedir cosas al Gobierno*, como si fuera un ejército de inválidos. ¿Que vergüenza es, señores,

Los teatros se abrirán el 15 del corriente

El Consejo Superior de Salubridad, ha dispuesto que si la peste de la influenza no toma nuevos bríos sean abiertos el 15 de los corrientes los espectáculos públicos y se permitan las reuniones que se habían prohibido.

Ese mismo día debutará la Compañía de Operetas y Zarzuelas, en el Teatro Nacional, llegada al País hace varias semanas.

Duelo en el hogar Granados-Gutiérrez

Don Elías Granados y su señora esposa doña Irene Gutiérrez, han pasado por la pena de ver morir a su tierno niño Mario, de 10 meses de edad. Comprendemos el dolor que abruma el corazón de los afligidos padres, a quienes enviamos nuestra demostraci3n viva de simpatía y condolencia.

Costa Rica Oil Corporation

Mr. Herbert G. Wilson ha sido nombrado representante de esta Compañía en sustituci3n del señor Clarence F. Elder. Las oficinas de la Empresa se hallan en la calle número 32ª Norte, lado norte del Telégrafo, edificio antiguamente ocupado por la Corte de Justicia Centro-Americano

Mundo Social

Para El Salvador embarcóse el Ingeniero don Luis Matamoros acompañado de sus hijos.

—Completamente restablecido está ya don Alfredo Rueda.

—En Puntarenas ha estado enfermo don Francisco de P. Amador.

—Mr. Purdy, ingeniero electricista, ha pasado varios días muy enfermo.

—Don Víctor Céspedes, honorable vecino de Puntarenas, ha pasado varios días en cama de algún cuidado.

—Enfermo ha estado don Antonio Carmona.

—Regresó de Puntarenas el Lic. don Carlos M. Jiménez.

—Ya mejoró definitivamente don Enrique Chavarría, quien guardó largas tres semanas de cama.

—Doña Emilia E. de Escorriola ya se encuentra mejor de la afecci3n que tuvo la última semana.

—Han mejorado ya los niños de don Alejandro Salazar, que estuvieron enfermos a causa del dengue.

—Enfermo ha estado en la ciudad de Desamparados el maestro don Juan de Dios Monge.

—El joven don Ricardo Jinesta regresó de Alajuela.

MISCELANEA

De los trabajos de la Carretera a Cartago se fugaron el sábado dos reos.

Por falsificaci3n de un giro contra el Banco Internacional fué detenido un joven, siendo puesto a la orden del señor Juez del Crimen.

Víctima de un ataque cardíaco murió el señor Médico del Pueblo del Cant3n de San Mateo el Dr. don Joaquín Enrique Suárez. Enviamos nuestro pésame a su señora viuda.

El N.º 15.107 fué premiado con 25.000 colones en el sorteo del domingo último.

Hubo hace dos noches un conato de incendio en la fábrica de jabones de don Antonio Urbano.

Está al terminarse el trabajo de reparaci3n del puente de la Fábrica.

Un incendio redujo a cenizas un trapiche de don Carlos Herrera en Poás.

A consecuencia de las lesiones que recibió en la explosi3n del miércoles pasado, murió el viernes el joven Aníbal Guevara. A su familia enviamos nuestro pésame.

Nuestro amigo don Alfonso Drexler recibió de Honduras una grata noticia: la de haberse fallado en su favor un litigio que se ventilaba ante los tribunales. Mucho celebramos el que se haya reconocido al señor Drexler que la justicia estaba de su parte.

Ha regresado al país el Lic. don Ernesto Martín, Cónsul General de Costa Rica en París. Le presentamos nuestro saludo.

Don Miguel Parra, cumplido empleado de esta empresa, se encuentra postrado en cama. Hacemos votos por su mejoría.

No hay fosas disponibles en el Cementerio Obrero

Con motivo de la gran demanda de fosas en el Cementerio Obrero, habida en estos últimos tiempos, se agotaron por completo las que había disponibles para la venta, por lo cual se ha fijado un aviso en uno de los departamentos municipales, avisándolo al público. Naturalmente, apenas se notó esto, se procedió a efectuar un contrato para hacer un buen número más de fosas, y a fines de esta semana deben de estar ya terminadas, y entonces se podrán vender como se hacía anteriormente.

Los ferrocarriles yankis

Con motivo de la guerra mundial el Gobierno de los Estados Unidos se posesionó de la red ferrocarrilera de aquel país, red que es la más grande del mundo.

Esta disposici3n impidió los abusos en los fletes de mercaderías y dió una gran facilidad al transporte de soldados y municiones.

Con fecha 2 del mes anterior el Presidente Wilson firmó el decreto por el cual los ferrocarriles volvían de nuevo a manos de las compañías propietarias.

Marciano Acosta

ABOGADO y NOTARIO

Al lado Sur de la Catedral entre el Hotel Washington y el Registro Civil.

TEATROS

Se ha aprovechado el cierre de teatros por algunos dueños para proporcionarles alguna limpieza y hasta pintura, como lo hemos observado en el Moderno y en el Trébol.

También se han fijado bonitos anuncios.

Ojalá se hiciera también lo que apuntamos otra vez y es reducir en algunos teatros el número de sillas para que haya más comodidad en las salidas.

Recordemos cuantas catástrofes han sucedido en otros países por las faltas de puertas de escape en los teatros y más tarde no nos quejemos de nuestra improvisaci3n.

Cosas y casos mundiales

Santa Juana de Arco

Roma, enero 27.—Su Santidad ha fijado el mes de mayo próximo, para la canonizaci3n de la Doncella de Orleans, a quien había beatificado Su Santidad Pío X. Las fiestas reves tirán extraordinarias pompas. Se cree que para esa fecha, Francia reanudará sus relaciones diplomáticas con el Vaticano, para hacerse representar, oficialmente, en la canonizaci3n de Juana de Arco. ¿Qué dirán los ingleses!

El Banco de Francia

El 14 de abril de 1803, dictó Napole3n el Grande, el Decreto dando al Banco de Francia el privilegio exclusivo de emitir billetes de Banco. Esta creaci3n del Emperador, ha resistido los embates de la caída del Imperio, de las guerras, de las vacilaciones de la República y los vaivenes políticos; y hoy está en pie con su crédito dándole la ley al mundo.

Una horrorosa tragedia en Puerto Rico

Arcadio Rodríguez tenía arreglado matrimonio con Rosa Meléndez. Por haber cometido Rodríguez un delito de robo, en el noviazgo, el futuro suegro lo despidió de la casa y Rosa le retiró la su palabra de casamiento. Rodríguez apeló a sus amigos; pero fué inútil su empeño. Entonces preparó una horrible venganza. Provisto de un revólver y cincuenta cartuchos, se dirigió a la casa de Rosa y le pegó fuego por las cuatro esquinas. Rodríguez situado frente a la puerta esperó: el primero que salió fué don José, padre de Rosa, a quien Rodríguez mató inmediatamente a balazos; luego salieron huyendo dos hermanas de Rosa, a quienes Rodríguez persiguió dándoles muerte también. Luego dió con Rosa, su novia y le disparó a boca de jarro cinco tiros, que la

hicieron caer agonizante; entonces Rodríguez se arrojó sobre ella, abrazándola y besándola, la llenó de caricias; y como notara que aún vivía le dijo: ¿No has muerto? y le disparó otro tiro en la cabeza. La madre de Rosa, llamada Olegaria, se salvó porque huyó y se ocultó en un pozo.

Rodríguez se retiró de aquel lugar, y viendo cerca a la casa un gato de Rosa, al cual antes acariciaba él, lo mató también de un tiro. En su fuga halló en el camino un niño hermanito de Rosa, y Rodríguez le apuntó para matarlo; pero desistiendo rápidamente de su negro intento, levantó el revólver, se lo aplicó en la frente y se mató él mismo.

Frutos horrendos de la falta de educaci3n moral, y del respeto al derecho ajeno. De un robo surgió ese cúmulo de horrores. "El delito engendrará delitos; la infamia, infamias"

Dos brutos peleando

El 14 de enero último, debutó en Ciudad de Méjico, Jack Johnson, en una funci3n boxeo, matando dos toros a brazo limpio, con inminente peligro de su vida en la lucha; pues varias veces tuvo que saltar barrera para escapar. ¡Ah! que bruto es.....!

Como lo cuentan lo contamos.

ARGOS

EL IMPERIAL PUNCH es la crema real del Jap3n, la bebida exquisita de toda persona de buen gusto. Nunca falta en la mesa de los señores aristócratas, pídale en todas las principales cantinas o en su depósito general.—PULPERIA LA ARTILLERIA.

A. Boletti Fait ARQUITECTO

Apartado 451

Ordenes en la tienda de don Max. Kepfer

Aviso a mi numerosa clientela

La tienda LA LUZ se trasladará el 1º del mes de Abril próximo frente a donde actualmente se encuentra, a sea en el local que ocuparon don Ramón Madrigal e hijos.

Habiendo cuadruplicado el surtido ofrezco al público un 20 por ciento más barato que en otras partes.

Antes de comprar en otra parte consulte los precios en la tienda «LA LUZ».

TOBIAS A. VARGAS C.

La Unión Centroamericana

Los grandes temores que a los antiunionistas hayan despertado los ridículos gestos del tirano guatemalteco, así como las declaraciones flemáticas del Departamento de Estado de Washington, tienen tanto valor como las ilusiones que puedan haber creado en los unionistas estas mismas piruetas de dos elementos cuyas voluntades jamás podrían impedir ni violentar la Unión Centroamericana.

Hemos dado en llamar hermanos cinco pueblos que ocupan la estrecha garganta de tierra que une las dos grandes Américas, del Norte y del Sur, sin entrar a estudiar las diferentes costumbres, que tanto en lo político como en lo social y comercial, desarrollan en su vida cada una de las naciones centrales de América y esto ha bastado para pensar en una unión entre cinco pueblos distintos, casi hasta en idioma y en tintes de razas.

La unión política tiene que ser un efecto de la unión comercial y social de los pueblos, que fuerzas naturales obligan a concentrarse dentro de un mismo radio de gobierno. Puede ciertamente violentar una unión de pueblos mal relacionados la fuerza

de las armas, mas nunca conservarla.

Jamás el Presidente Castro hubiera podido separar a Costa Rica en el año 48 de los demás Estados Federales de Centro América, si hubiera habido siquiera, en aquel entonces, una regular carretera que facilitara el comercio centroamericano y envolviera en un mismo ambiente las sociedades existentes del Istmo.

No puede haber un acuerdo político entre pueblos que no están unidos por buenas vías de comunicación, que no han podido hacer comercio entre sí y donde para comunicarse por medio de sus correos, tarda más tiempo que hacerse oír en cualquiera otra de las naciones lejanas.

Cuando Centro América sea unida por el ferrocarril o a lo menos cruzada de buenas carreteras que den vida al comercio de entre las cinco repúblicas; cuando la magnitud del comercio entre las naciones centroamericanas obligue el establecimiento de una misma moneda; cuando las relaciones sociales y políticas entre estos cinco pueblos, creadas y estrechadas cada día más, por la fácil comunicación, igualen sus costumbres, evolucionando la una al ejemplo de la otra; y por último, cuando el pueblo de Guatemala tenga en su historia un 13 de Junio y Nicaragua recuerde el glorioso año del 56, no podrá haber nación en el mundo que pudiese impedir la Unión Centroamericana, así como resultarán gestos de bohemio o mandatos de quijote, las órdenes que se impartan para hacer la unión, antes que las naciones centroamericanas no igualen sus costumbres y asemejen sus vidas por la fácil comunicación de buenas vías.

JORGE OROZCO CASTRO

VICTORIA ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR. Uselos y quedará satisfecho de su compra. Al por mayor SAN JOSE. Frente al Roy Bank. LIMON. Frente al mercado—GUILLELMO NIEHAUS.

GIRALT HERMANOS

IMPORTACION DIRECTA

La Feria o La Geisha

Servicio de Restaurant a todas horas. Concierdos por los mejores profesores. tiene a la venta las famosas pastillas **COUGE DROPS** especiales para la tos

Teléfonos 348-729

Médicos y Farmacéuticos

El Consejo Superior de Salubridad solicita la cooperación de los señores médicos y farmacéuticos, con el fin de que se trasladen a las regiones más atacadas por la influenza y que carecen aun de los servicios de esos profesionales.

Entre otros, se necesitan médicos para Siquirres, Santa Cruz de Turrialba, Pacayas y Cervantes, para los distritos del cantón central de Cartago, Tarrazú, Puriscal, Naranjo, Alfaro Ruiz, San Carlos, Miramar, Nicoya y Juntas de Abangares. Se reciben solicitudes en la oficina del Consejo Superior de Salubridad.

San José, marzo 13 de 1920.

Doctor Constantino Herdocia

Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

Oficina contiguo al Teatro Variedades

ALEMANIA

Lo que parecía ser el principio de una calamidad solamente inferior a la guerra mundial, si en efecto, esta misma, como muchos temían no la volvía a comenzar, la revolución en Alemania terminó a las pocas horas después de haberse comenzado. El llamamiento a los socialistas fué eficaz: la huelga fué general, y como los huelguistas estaban resueltos a salir con la suya, y de su parte, los soldados estaban resueltos a obedecer las órdenes del nuevo Gobierno, vieron los dos partidos que lo único que se conseguiría sería derramar mucha sangre, y poner a la nación entera en peor estado que aquel en que se encontraba. Así, pues, el remedio a los males existentes no podía venir mediante la revolución. Los dos partidos temieron dar el paso que lanzaría a la nación a una guerra civil cuyo fin, cuando viniese, no podría dejar

de ser sumamente desastroso. Conferenciaron los jefes de los dos gobiernos, cedió el antiguo al nuevo en ciertos puntos, como por ejemplo, en poner las elecciones para dentro de dos meses, en vez del otoño, como lo había anunciado antes, y también admitió en el Gabinete algunos representantes de las ideas de los monarquistas y militares.

En la discordia entre los alemanes, algunos aliados vieron la oportunidad de dividir eficazmente a Alemania, y por tanto estaban inclinados a dejarlos que se hicieran pedazos; pero con más prudencia, vieron otros en la guerra civil un peligro grande para las demás naciones, y por lo tanto no podían aprobarla. La solución que el asunto ha tenido, ha dejado satisfechos a la gran mayoría.

Sin embargo, no faltan quienes crean que este arreglo sea solamente una tregua. Paz permanente entre ellos no puede haber y mucho menos ahora que los ánimos están exaltados, y los socialistas han visto lo que pueden con la huelga. Por ahora han evitado que los rojos se valieran de la guerra civil para establecer un gobierno soviético como el de Rusia. Veremos por cuanto tiempo consiguen esto los elementos del orden. El antecedente de la huelga general iniciada por su gobierno, es sumamente peligroso, y va a tener consecuencias funestas.

Comunicación

San José, abril 5 de 1920
Señor Director de "La Verdad"
Muy señor mío:

Tengo el honor de comunicar a Ud. los acuerdos siguientes:
1º—La Confederación General de Trabajadores: Acuerda: Nombrar un representante en el Congreso Obrero Pan-Americano, que se reunirá en Lérica Méjico. Para ello se convocará por la prensa a los obreros, fijando día y hora.

2º—La Confederación General de Trabajadores: Acuerda: Celebrar oficialmente el 1º de Mayo. Para elaborar el Programa adecuado a esta fecha, se invita a las sociedades obreras constituidas en el país para que envíen Delegados a una Asamblea que se verificará el jueves próximo a las 8 de la noche.

Soy de Ud. atto. y S. S.

OCTAVIO MONTERO
Secretario

Un niño sin padre conocido

¿Por qué se oculta el padre de este niño, por miedo o por modestia? Aster, escribe solamente, que equivale a Nadie. Y el niño aparece en el "Diario de Costa Rica" de esta fecha. Su nombre es extraño: *Normas de gobierno*. ¿Qué significa *Normas*? En otras partes significa: reglas, principios... Aquí en la esfera del Poder, no se acatan reglas ni se obedecen principios; se persiguen, como haya lugar, conveniencias personales, y se obedece como a principios a las concupiscencias de los ambiciosos, a quienes la ambición ciega, y no permite ver que con su propia mano se inscriben en las páginas de la historia con este distintivo horroroso: *desvergonzados, temerarios*... De gobierno. ¿Qué significa *gobierno*? Hoy significa aquí *esplotación medio inconsciente* y como a la carrera; no significa: *Administración prudente y previosora de intereses sociales, para honra y bien de todos los individuos asociados y solidariamente hospedados sobre el territorio nacional*... Y habla el niño? Habla, y advierte que pocos días faltan para que por mandato de la Constitución, deba pasar el gobierno de la República a otras manos... Si sean pocos o sean muchos los días aludidos, solo Dios, el único Sabio, lo conoce... Por mandato de la Constitución...

Esta augusta hoy no manda aquí; por el contrario: padece unas veces heridas, que en silencio soporta, por ser ella de papel; otras veces, con fin preconcebido, es invocada, sin otorgarle mando... Y como nadie, sino yo, protesta por la autoridad de ella... Deba pasar el gobierno de la república... ¿De cuál república? Como quien habla es un niño, ignora

que sobre este territorio no palpita la república ni gobierno ni tiene voto etc.; ignora que quien aquí gobierna es el que grita destempladamente: *solo yo puedo ser candidato*, y en el momento de depositar las papeletas en que los votos se atesoran, grita arrebatándolas al sufragante: *esas no, porque incluyen el nombre del único enemigo de mi candidatura*... y para que nada falte a la violencia, el temerario aspirante agrega humillando! *Yo pensaba que usted era honrado*!... Nó: aquí no domina la república, niño... Dominará cuando el pueblo costarricense me haga la justicia de atenderme, cuando lea en el artículo 2º de la Constitución, maliciosamente invocada por sus opresores, estas palabras: *La soberanía reside exclusivamente en la Nación*. En ninguno de sus artículos dice: "La soberanía reside en quien más fuertemente amenaza con pedradas y petróleo a un candidato, opuesto a las pretenciones del primero que habló..."

Pero yo debo aclarar a este niño lo que significa República. Significa: "Un admirable organismo, cuya vitalidad se mantiene, se desarrolla, se vigoriza y fructifica con la influencia de una Constitución imprescindible, analizada conscientemente por los mismos miembros de tal organismo, que la designan amorosamente suya, y que, en esta virtud, velan celosa y enérgicamente por su imperio soberano..." Y bastará lo contenido en esta Constitución para que funcione la República? No. Así como el organismo humano individual necesita aire para las funciones pulmonares; el organis-

Pasa a la página siguiente

Lavol

Nuevo Remedio Para la Piel



La Maravilla de los Médicos

Durante cuatro largos años este pobre niño ha sufrido torturas terribles y fuertes dolores de picazón. Sus padres y médicos lo obligaban a tomar toda clase de medicinas para el estomago, sin obtener los mínimos resultados.

Sólo recientemente fueron informados del nuevo y grande descubrimiento para la piel, LAVOL. Desesperados hicieron el ensayo. Después de 30 días de aplicaciones se quedaron maravillados y satisfechos de ver que la piel del niño se había clareada completamente.

Lavol es el primero verdadero remedio para enfermedades de la piel. Es un líquido poderoso que se aplica directamente a las partes enfermas y que da alivio inmediato.

Todos los dolores y las picazones desaparecen en un minuto. En pocas horas la piel enseña los primeros síntomas de la curación.

En Venta en Todas Las Droguerías y Farmacias. Depositarios Generales The Costa Rica Mercantile Co., San José

Harina

La mejor que ha llegado al país tiene para la venta

Tomás Fernández y Hno.

LA INDIA

APARTADO 614

TELEFONO 198

MARCA INSUPERABLE

A LOS

PRECIOS MAS BAJOS de PLAZA

HARINA MARINA

A los comerciantes de toda la República se avisa

La Jabonería Iberia ha resuelto el difícil problema en beneficio vuestro y de los consumidores, de VENDER un JABON BUENO y BARATO. Solicitamos cajas vacías en buen estado. —:— San José. —:— Apartado 1054.

El Administrador, CARLOS SOLEY GUELL

Ingenio La Mansión

Carlos G. Braga

Azúcar de primera de buena calidad y más barato en plaza.

Depósito Puntarenas y en San José

Sasso y Pirie

UNICO IMPORTADOR

EDUARDO CASTRO S.

Telefono 584

—:—

Apartado 979

Un niño sin padre conocido

mo social republicano necesita moral, para armonizar los deberes con los derechos, a fin de que en los unos y en los otros reine la posible igualdad (una de las bases del republicanismo), igualdad para los citados miembros. Además, así como todo organismo individual necesita para su vida vigorosa y fecunda del calor solar, así este organismo social republicano que analizo necesita del ineludible calor del sentimiento de la más intensa y amplia solidaridad, asociada a la fraternidad. ¿Dónde vive el niño la vida de la República? En ese país imponderablemente respetable llamado Estados Unidos de Norteamérica, donde el niño estudia en la escuela la Constitución y se compromete con su maestro a amarla. Enseguida, al entrar a la esfera del ciudadano, se compromete a detenerla celosamente, a fin de conservar, solidariamente con sus conciudadanos, la soberanía de la Nación. A este celo y entereza se debe que cualquier ciudadano americano, en una elección municipal o presidencial, denuncia cualquier violación de la ley, y es atendido, buscando datos comprobantes, que si demuestran alguna delincuencia electoral, sobreviene un fallo condenatorio contra quien violó la ley, como acaba de ocurrir el 21 de marzo recién pasado contra un Senador del Estado de Michigan, violador de la ley electoral en unas elecciones municipales (véase un Aerograma en el "Diario de Costa Rica" de 22 del citado mes). El padre de esa Gran República, según lo muestra la historia, fué Jorge Washington, el primero en la paz y primero en la guerra, el que proclamaba que una de las prácticas del país había de ser invariablemente el respeto de la independencia de los demás, absteniéndose de inmiscuirse en sus intereses domésticos; y proclamaba así mismo que la base de la vida del pueblo americano debía ser la libertad, y que quien en alguna manera la amenazara, debía ser juzgado y castigado como traidor por el pueblo ofendido.....

El niño llamado «Normas de gobierno», dice en su breve exposición: "Es necesario que el periódico lleve a todos los rincones el conocimiento de los principios fundamentales de gobierno: principios de moral, de economía.....Esos principios no se toman en cuenta casi nunca, y a tan gran falta debemos atribuir nuestro desastre....." Si; vivimos en medio de un desastre, causado por la intemperancia que se sublevó contra la moral política y trabajo, sin analizarlo (cosa indispensable), a Alfredo González; enseguida vino sin analizarlo y por virtud de la más burda e inmoral imprudencia, Federico Tinoco; después se presenta Julio Acosta, y del modo más pasivo e inexplicable, se deja proclamar "salvador de Costa Rica, ínclito héroe, eximio....." no recuerdo cuánto más, y con una inmoralidad no vista nunca, grita "solo yo puedo ser candidato!" y sin analizarlo y

por virtud del apoyo oficial recibido, unos miles (pocos) de adeptos inconscientes lo elijen jefe del Estado.....¿Continuará este desgraciado país como objeto disputado ridiculamente por el que más duro grite ¡mío! ¿Continuaron los gobernantes favoreciendo con manifestaciones supercherías contra la soberanía popular nuevos ambiciosos vulgares que de nuevo griten ¡solo yo?.....

El niño "Norma de gobierno", continúa diciendo: "Nadie puede negar que vivimos en pleno desbarajuste: nuestra moneda es mala, nuestra moral, peor...." Nadie como yo deplora tan amargamente este efectivo desbarajuste; tengo entre otras esta razón: con excepción del Ministro de Gobernación, que es encarnación de la inconsecuencia, los demás señores del gobierno son de mi cariño.... El citado niño, después de muchas verdades, que no trascibo, porque me alargaría demasiado analizándolas, concluye diciendo: *O se sabe hacer la cosa, o no se sabe, y en este último caso estamos.....* Dolorosísimamente me hallo de acuerdo con este chico, cuyo papá yo celebraría con un saco de suspiros conocer. En la esfera de la política, la inmoralidad actual no puede ser más manifiesta, con la circunstancia de haber pretendido vestirla de *escarlata floreada*. En todo el movimiento del servicio no puede contemplarse mayor suma de imprevisión, exactamente como si nada importara al gobierno eso respetabilísimo que llamamos Público. Ultimamente nos sentimos abrumados por lo ocurrido en la Estación del Pacífico. ¿A qué se debe esta hecatombe? Analícese con seriedad. Dígase ¿se conceptuaron expertos y competentes los que en los primeros días de de setiembre anterior se hicieron cargo del manejo de ese Ferrocarril? ¿Si? ¿Y cómo dejaron de analizar concienzudamente el estado de los elementos que recibían para el servicio?... No se conceptuaron competentes? Por esto debieron de haber emprendido un estudio intenso y sumamente comprensivo, invocando el auxilio de obreros fidedignos, que los tiene el Ferrocarril al Atlántico. ¿Por qué omitieron tal estudio? Está clarísimo, porque no sienten anhelo por representar bien al gobierno ante el Público, y porque este mismo Público les importa nada. ¿El gobierno ha ejercido en ese asunto la necesaria vigilancia? Consta que no, como dejó de ejercerla en la charla electoral, que dió por fruto *unaafrentosa imposición y no una libre elección*, exponente de la soberanía nacional que forzosamente debió el gobierno custodiar, para cumplir el juramento constitucional y evitar que con justicia se le señale con el tremendo cargo de *cómplice* en el delito que, por ley, debe causar la nulidad de lo consumado el 7 de diciembre pasado.

ZENÓN CASTRO R.

San José, abril 1º de 1920.

Luctuosa

El laborioso marmolista don Antonio Portuguez ha sufrido el golpe más grande: su amable compañera con quien compartió las dulzuras del hogar, después de recibir los consuelos que la religión tiene reservada para las almas generosas entregó su alma al Creador.

El amigo Portuguez no omitió esfuerzo para libertar de la muerte tan preciosa existencia. Muere la señora doña Inés Fucigna de Portuguez a la temprana edad de veintiocho años dejando siete huerfanitos, quienes como el viudo, sentirán la ausencia. Al presentar nuestro testimonio de condolencia al amigo Portuguez y a la familia de la extinta la hacemos extensiva a la numerosa colonia Italiana.

En visita oficial

Marco Fidel Suárez

El 15 de febrero salió de Bogotá el Presidente Suárez a visitar los Departamentos del Tolima, Caldas, Valle, Cauca y Nariño. El mismo día llegó a Girardot y fué obsequiado por el "Club Unión" "espléndido centro social de la ciudad". El señor Hernando Villa le dió la bienvenida y le presentó "el homenaje de respeto y cariño de toda una ciudad, la que en la República fue la más enemiga de vuestra elección, y que empieza ya a hacer justicia a vuestros grandes merecimientos y virtudes". El señor Fallas, al ofrecerle el banquete, dijo: "me presento en nombre del "Club" y de cuanto en Girardot tenga alguna representación, para manifestaros la congratuación muy entusiasta por vuestra presencia entre nosotros".

El 16 dicen de Ibagué (capital del Departamento del Tolima):

"El Excmo. señor Suárez ha sido agasajadísimo. Todos los ciudadanos, sin distinciones políticas, lo han visitado." El Ilmo. señor Obispo y el señor Gobernador lo obsequiaron con sendos banquetes, y «El Círculo Social» con una copa de Champaña. «Después del banquete del Gobernador, servido en los comedores del «Círculo», distinguidas damas de nuestra sociedad, llenaron los salones del «Círculo» y obsequiaron también al señor Presidente de la República con una copa de Champaña. Gentes de los campos y de las poblaciones vecinas acudieron entusiastas a conocerlo».

«El Cronista» de Ibagué de 14 de febrero dice:

Colegio Montero
 Kindergarten - Internado
 Educación Primaria de acuerdo con los programas oficiales
 Los certificados tienen valor legal
 Se enseña INGLÉS en todos los grados
 Pida Prospectos Teléfono 1646

La Gran Señora

José Sarkis

Se ha abierto esta tienda en local de su propiedad ofreciendo a su antigua clientela y al público en general mercaderías recién llegadas de Europa y Estados Unidos a precios bajos.—Surtido completo en sederías, casimires y adornos y mercaderías en general.
 Haga una visita y se convencerá que los precios no tienen competencia.

Defunciones en la ciudad de San José durante el mes de marzo de 1920

Influenza 177
 Otras enfermedades .. 149
 Total 326

De influenza murieron 118 adultos y 59 niños.

El máximo de defunciones fué el día 9 de marzo, hubo 26 partes de defunción y de éstos fueron 10 de influenza; y el máximo de defunciones por

influenza fué el día 25 de marzo, hubo 16 partes de defunción por influenza.

Ya el día 26 de marzo disminuyó notablemente la mortalidad, pues solamente hubo 3 partes de defunción por influenza, el 27 uno y el 28 ninguno.

El año pasado en marzo, sin ninguna epidemia, hubo 173 defunciones.

OSTIONES y CAMARONES SECOS, BACALAO de la mejor clase, ARENGUES, SALMUERA y toda clase de latas propias para este tiempo de cuuresma encontrará usted al más bajo precio en.

La MARINA

SEMILLAS de zacate de Guinea y Gengibrillo Sombreros de Pita de magnífica calidad y sacos vacíos nuevos se venden en el GRANERO de

Rómulo Artavia

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

TINTORERIA PERALTA
 AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS
 tinte fino y firme

No tengo agencias **VIENTE PERALTA FLORES**

tas liberales y como miembros de un partido que política y filosóficamente es adversario natural de la colectividad que dirige el señor Suárez, hemos tenido mayor campo de observación para seguir los movimientos de su eminente conductor, y tal vez por ello nuestro juicio imparcial y sereno tenga algún valor.

Arraigado el señor Suárez a la tradición ancestral de un conservatismo teocrático (1) y arcaico, no se ha empeñado, sin embargo, en imponer las ideas ni en realizar los anhelos de un pasado que constituye el amor de sus amores, aunque está muerto ya; sino que hábilmente, con la frialdad del filósofo político, ha dejado que el partido que dirige evolucione lógicamente en el sentido de las teorías modernas exaltadas en el mundo por las grandes revoluciones sociales. Así es como, a pesar de la enorme resistencia del perjuicio clerical, han podido penetrar e incrustarse en las instituciones patrias las ideas libres y demo-

(1) Afirmación gratuita desmentida por todos los escritos y toda la actuación del señor Suárez y por el mismo articulista.

cráticas en los dos últimos lustros de nuestra vida política.

Como hombre de letras, como filósofo y como gramático, es insuperable el señor Suárez, y sus artículos y discursos forman un acervo de valor incalculable para la literatura hispano-americana. Escritos de polémicas; páginas inútiles sobre asuntos de humanidades, de sociología, de dogma; discursos imperecederos sobre temas universales; de todo hay en la obra impecable del gran escritor, cuya fama transpasa las fronteras de la Patria.

Pero en donde se ha revelado como literato y como poeta y como orador y político excelso, con lineamientos más precisos, es en su oración sobre Jesucristo y en el admirable discurso con que engrandeció el homenaje que el pueblo colombiano rindió a la memoria de Murillo Toro, reputado como obra de elocuencia y como acto puntual y legítimo de Magistrado.

Bienvenido sea, pues, el gran colombiano, hijo del pueblo y de la República y gloria de la Patria, a esta ciudad, cabeza y corazón del Tolima, en cuyo suelo nació el más formidable apóstol de la democracia americana.

Aprendices

= Pureras

de 16 a 20 años de edad necesita la

UNION INDUSTRIAL frente al lado N. del Mercado

Aprendices

= Pureras =

SOMBREROS DE PITA

OCASION PARA SEMANA SANTA.—La SOMBRERERIA IMPERIAL de Federico Aymerich, situada al Este de la Botica Oriental, acaba de recibir un surtido completo de sombreros de pita, de todas clases y tamaños, entre ellos pequeños para niños, que puede vender por mayor y al detal, a precios tan módicos que no admiten competencia.—San José, Costa Rica.

ALMACÉN

DE

RAMON MADRIGAL E HIJOS

EL SURTIDO MAS GRANDE DEL PAIS

Grandes ventajas para los comerciantes

Ventas al por mayor

Funeraria de Campos y Hermano

La Empresa de Funeraria de Manuel Campos y Hermano ofrece al público los servicios mejores y más elegantes. Consulte los precios de los servicios. Esta empresa es la preferida por las personas de buen gusto.

EL SILABARIO CASTELLANO

por PORFIRIO BRENES C.

Apareció en nueva edición

PRECIO: 50 cts, \$ 5.50 la docena y 45.00 el ciento

Librería Lehmann (Sauter y Co.)

AVISO

Se pone en conocimiento del público que la desinfección de las ropas, frazadas, colchones etc. de los enfermos o fallecidos de influenza, se hará gratuitamente en el «Autoclave» del Hospital de San Juan de Dios los días lunes, martes y miércoles.

El Consejo Superior de Salubridad.

Librería Española, Imprenta, Encuadernación y Fábrica de Sellos de Hule de María v. de Lines

San José - Cartago - Limón

Catálogo de obras existentes en esta Librería

Batres Jauregui, Antonio.—Estudios Históricos y literarios, un tomo encuadernado en tela \$ 2.50, por correo 2.75.

Battle, Carlos de.—Fray Gabriel, novela española dedicada al Excmo. Sr. Juan de Vales. 1 tomo pasta 2.00, por correo 2.25.

Baudelaire, Carlos.—Pequeños poemas en prosa. 1 tomo rústica 1.00, por correo 1.25.

Bargiela, Camilo.—Luciérnagas, [cuentos y sensaciones]. 1 tomo rústica 1.00 por correo 1.25.

Bark Ernesto.—La invisible, novela contemporánea político social. 1 tomo rústica 1.50 por correo 1.75.

Valbuena Benito.—Cuentos de casa. 1 tomo rústica con ilustraciones 0.75, por correo 90.

Balgañón Pedro.—Las pequeñas tragedias, colecciones de Artículos. 1 tomo rústica 1.75, por correo 2.00.

Balsa de la Vega R.—Los Bucólicos (Las pinturas de costumbres rurales en España. 1 tomo rústica 1.00, por correo 1.15.

Barado Francisco.—Literatura Militar Española, compaña de un Post Scriptum de Luis Widart. 1 tomo pasta 12.50, por correo 13.00.

En memoria de dos amigos

Don Eduardo Castro Saborío ha enviado al Hospicio de Huérfanos de esta capital el valor de las coronas que él debió de enviar con motivo de los fallecimientos de sus amigos don Emilio Goyenaga y don Roberto Smith, con el fin de que en esta Institución de caridad se eleven plegarias por su descanso. Los rosarios correspondientes tendrán lugar en la Capilla y darán comienzo hoy a las doce del día.

Avisos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada 5 palabras o fracción de exceso, 5 céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios alternos y por menos de cuatro inserciones.

HOMEOPATIA. Compró libros en cualquier idioma.

DEL Zapote desapareció la noche del jueves pasado una yegua blanca, mosqueada, como de 6 años de edad, mostrenca y de tamaño regular. Su propietario señor Maurilio Obando dará una gratificación a quien dé informes acerca de su paradero.

CASA de habitación, con jardín en frente muy apropiada para familia con niños, se vende. Informes en la Librería Lehmann.

LA FABRICA NACIONAL DE LICORES compra hasta cincuenta libras planta de Yerbabuena.

EN las Minas de Abangares se están haciendo la mayor parte de los trabajos por contrato, se contratan hasta desbancos enteros. Capataces de mina pueden recibir toda clase de informe, dirigiéndose a la Oficina del Administrador General de la mina.

INFLUENZA, INFLUENZA. Nuestras cápsulas «CONTRA INFLUENZA» ya están famosamente recomendadas por todo el que las ha probado. Ya está para llegar el famoso LISTER-WASH, antiséptico sin igual, importado exclusivamente por nosotros.—FARMACIA GRILLO.

Tome usted El Imperial Punch que es la bebida popular del día, es delicioso por su sabor, alimenticio y reconstituyente.

De venta en las principales cantinas. Depósito general: PULPERIA «LA ARTILLERIA» San José

Nota de duelo

En San Gabriel de Aserri falleció el lunes de esta semana, después de algunos días de penosa dolencia, uno de los más importantes vecinos de aquella localidad, agricultor de nombre y de esfuerzo a quien se le debe mucho del desarrollo agrícola de aquella región. Fué él don José María Moreno. Sus restos fueron sepultados en el Cementerio de Aserri, habiendo revestido el sepelio una gran solemnidad y siendo una demostración unánime de la simpatía y el cariño que disfrutaba el extinto.

A su afligida señora esposa doña Rosa Campos de Moreno, a sus hijos Daniel y Antonio y demás familia, enviamos nuestro sentido pésame.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Paquetes Postales con Alemania

El Director de Correos entabló hace algún tiempo relaciones con la Oficina Postal de Berlín a fin de reanudar el comercio por paquetes postales con la República de Alemania.

Al fin ha recibido favorable contestación y se accede a la demanda de Costa Rica pero con algunas trabas que imposibilitarán un tanto la rápida expedición, pues los exportadores alemanes tienen que conseguir un permiso especial.

Además parece que el envío por ahora tendrá que hacerse a través de Suiza e Italia.

De sentirse es también que La Velocidad italiana no toque en Limón con regularidad.

Estas condiciones ya conocidas de nuestra Dirección de Correos dificultarán durante algún tiempo los pedidos a Alemania, pero talvez el mal aminore cuando se organicen las líneas de navegación alemanas.

Reproducción

Ya están a la venta los números 19 y 20 de esta importante revista.

OSTEOPATIA

Todo el que desee el servicio de esta nueva ciencia puede obtenerlo en mi casa de habitación, 50 varas al Oeste de la Botica Nacional, Paso de la Vaca.

ALEJANDRO VARGAS ARAYA, Osteópata graduado en Chicago.

Aníbal Santos

ABOGADO Y NOTARIO

Ofrece dirigir ante la Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Registro y enviar borradores para corregir las defensas.

Adelaida Solórzano OBSTETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobias Soís v., 175 al Sur del Hotel Washington

Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca Rosalina C. de Cortés

Son los más aceptables. De venta en todos los establecimientos.

Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

Dr. Julio C. Ovares

Oficina 50 varas al O. del Hotel Francés

Horas de Consulta de 9 a 10 a.m. y de 1 a 3 p.m.

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA Oficina 50 v. Noreste al del Edificio de Correo Extracciones sin dolor

Ahora que llueve

Y que los paraguas están caros, mande arreglar el que tenga viejo a mi taller. Le quedará excelente.—25 varas al Sur del «Cometa», por la Merced.

MANUEL REGO

La Japonesa

Dr. Rafael Cruz

CIRUJANO DENTISTA Despacho contiguo al Doctor Uribe frente a la Botica Francesa

Cervecería Traube

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sus botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

Al 600 por 100

Puede colocar su dinero, quien compre 6,000 carretadas de magníficas leñas y establezca aquí un depósito. Informa X. X., apartado 357.

Trabajos de Imprenta baratos

En la imprenta donde se edita este diario se ejecuta toda clase de trabajos del ramo a precios económicos.

EL IMPERIAL PUNCH es la crema real del Japón, la bebida exquisita de toda persona de buen gusto. nunca falta en la mesa de los señores aristócratas, pídale en todas las principales cantinas o en su depósito general.—PULPERIA LA ARTILLERIA.

El Gobernador del Guanacaste

Llamado por el ministerio respectivo ha permanecido en esta capital varios días el Gobernador del Guanacaste señor Arturo García Solano. Otro diario nos cuenta que dentro de breves días volverá a la Blanca Ciudad este funcionario a quien tan poco quieren los liberianos, cuando en una correspondencia publicada en el Pacífico N.º 151 le dicen.

«El Gobernador García Solano

no ha logrado captarse las simpatías de los moradores de esta provincia porque con su carácter intemperante e imperarivo pretende que todos le rindan vasallaje y esa es planta que no se da en el Guanacaste.

De todos modos, dicen muchos guanacastecos si vuelve García Solano será por pocos días pues para mayo Toñito Alvarez nos buscará un buen paisano que no sea cartaguito.

Descuidos municipales

La calle 16 Sur

Parece mentira, pero en San José hay calles intransitables. Tal es la 16 Sur comprendida entre la entrada posterior del Asilo Chapuí y la avenida de los Cementerios.

Aquella calle es un hoyo profundo, desbarrancada y que en cuanto llueve se transforma en un pantano como los de Matina y Moín.

Pero será que los vecinos no se interesan?

No tal. Ellos pagaron al contado hace dos años sus derechos por macadamizar la calle y todavía más, le regalaron

entre todos mil colones más a nuestro bondadoso municipio, el cual se embuchacó y dejó la solicitud hasta cuando haya lugar.

Pero ahora hay lugar para reclamarle al Honorable Municipio y nosotros empezamos.

Señor Gobernador, hay que componer aquella avenida que da tristeza y hay que cumplir con quienes honradamente han pagado.

Se aguardará el invierno para que los sacudidos entermen a todo aquel vecindario y que no pueden pasar ni siquiera las carretas de la higiene?

Movimiento Diario

NACIMIENTOS

Luz, de Julio Soto y Aurelia Montero.
Rafael, de Jobino Fallas y Carlota Sáenz.
José Francisco, de Juan Mora y Amelia Garita.
Sara, de Carlos Fontana y Lidia Pérez.

HOTELES

Continental
Roberto Hernández, de San José.
M. O. Pacheco, de San José.
Celestino Gentilín, de Limón.
H. Francisk, de Limón.

Francés

Armando Lear, de El Salvador.

Washington

20 Pasajeros de tránsito, alemanes que se dirigen a Méjico y Guatemala.

DEFUNCIONES

Inés Tusigne, 28 años, de San José.
María Granados, 10 meses, de San José.
Manuel Badilla, 37 años, de San José.

Las labores escolares

comenzarán el primer lunes de mayo

Estando ya casi vencida la peste de la influenza, el Sr. Ministro de Instrucción Pública don José J. García Monge, ha dispuesto que las labores de las escuelas den principio el primer lunes del mes entrante, suprimiendo desde luego los quince días de asueto que se acostumbraban dar a medio año.

Se tiene la firme esperanza de que para esa fecha ya esté desocupado el Edificio Metálico en donde se encuentra instalado el Hospital de Emergencia, con el fin de que no sufran interrupción ninguna las labores de los educandos de este plantel.

HEREDIA

El jueves último murió en San José el señor don Santiago Muñoz Benavides, y fué traído el cadáver a esta ciudad para darle sepultura, lo que se hizo con buen acompañamiento, porque este amigo fué muy querido de todos por sus excelentes cualidades personales y su espíritu verdaderamente sincero en las prácticas católicas, que nunca desmintió.

Sentimos la desaparición de este amigo, buen hermano, hijo y esposo. y damos a su familia el más sentido pésame.

X. X. X.

NUESTRO AMIGO DON MARCELINO COTO

Ofrece al público y a su inmensa clientela los servicios de dos muy competentes barberos en su barbería situada 50 varas al Oeste del Hotel Francés.

AFRECHO de TRIGO

ACABAN DE RECIBIR

Tomás Fernández y Hno., LA INDIA

TELEFONO 198

TIPOGRAFIA DE SAN JOSÉ